

平成29年度 第10回豊岡市教育委員会の会議（定例会）会議録

○ 開会及び閉会の日時及び場所

平成30年1月22日（月）

場 所 豊岡市役所本庁舎3階 庁議室

所 在 地 豊岡市中央町2番4号

開会時間 午後1時30分

閉会時間 午後2時20分

○ 出席教育長、委員の氏名

教育長 嶋 公治

委員（教育長職務代理者） 深田 勇

委員 中川 茂

委員 佐伯 和亜

委員 向井 美紀

欠席委員 なし

○ 教育長、委員及び傍聴人を除くほか議場に出席した者の氏名

事務局	教育次長	丸谷 統一郎	
	教育総務課長	和藤 達也	
	こども教育課長	能登 琢也	
	こども教育課参事（こども支援センター所長）	福富 省吾	
	こども育成課長	宮本 ゆかり	
	教育総務課参事	正木 一郎	
	教育総務課教育総務係長	若森 和歌子	

事務局以外	生涯学習課長	小谷 士郎
	文化振興課長	木下 直樹

○ 日程

第1 会議録署名委員の指名

中川 茂 委員

第2 前回の会議録の承認

平成29年12月22日（金）開催 第9回定例会

第3 教育長の報告

#### 第4 地域コミュニティ振興部の報告

##### 1 生涯学習課

(1) 平成29年度豊岡市成人式実施報告

##### 2 文化振興課

(1) 青年団子ども参加型演劇「サンタクロース会議」学校公演の実施報告

#### 第5 議事

○報告第26号 豊岡市補助金等交付要綱の一部を改正する要綱制定について

○報告第27号 寄附物件の受納について

#### 第6 教育委員会事務局の報告

##### 1 教育総務課

(1) 豊岡市奨学生の募集について

##### 2 こども教育課

(1) 豊岡市こども支援センターの活動報告等について

#### 第7 委員活動報告

#### 第8 教育委員会活動予定

1 次回教育委員会会議の日程について

2 今後の活動・行事予定

---

開会 午後1時30分

---

(教育長)

ただいまから平成29年度第10回教育委員会会議を開会します。

本日は、すべての委員が出席していますので、会議が成立していることを報告します。

#### 【日程 第1 会議録署名委員の指名】

(教育長)

日程第1「会議録署名委員の指名」ですが、本日は、中川委員にお願いしたいと思いますので、よろしくをお願いします。

#### 【日程 第2 前回の会議録の承認】

(教育長)

日程第2「前回の議事録の承認について」です。

平成29年12月22日に開催しました第9回定例教育委員会会議の会議録について、委員の承認を求めます。事前に配付して確認していただいていると思いますが、誤った点、修正などなかつ

たでしょうか。

(委員)

なし。

(教育長)

「なし」という声がありますので、会議録は承認することに決定いたします。

### 【日程 第3 教育長の報告】

(教育長)

日程第3「教育長の報告」です。前回の教育委員会会議の12月22日から今回の定例教育委員会会議開催までの期間における私の主要な教育活動の概要について報告します。

#### 《教育長の報告概要》

12月26日(火)、県の教育功労者表彰の受賞者4名から受賞報告を受けた。

1月6日(土)、13名の管外転入希望教員の面接を行った。豊岡の教育についてしっかり調べている方もあり、今後、豊岡で教育をする意欲のある方を積極的に採っていきたい。

7日(日)の成人式は、大変落ち着いた成人式で良かった。

10日、11日、12日、15日の4日間で一般教職員の人事ヒアリングを行った。2つの観点でヒアリングに臨まれた校長があった。1つは、組織をどんなふうに確立していくか、もう1つは、職員をどう育てるかについてである。安定した組織を持つために、異動を控えたり、あるいは力のある教員を異動させないようにと考えがちであるが、教員を育てるという意味で異動させたいと考えている校長があり、大変嬉しく思った。

児童数の多い学校は様々な対応が必要であるため、異動を希望する教員のほとんどが100人以下の学校を希望している。しかし、数名の若手職員が児童数の多い学校で勉強したいと希望しており、その希望を積極的に叶えてやりたいと感じた。校園長は、異動希望者があれば、どの学校でどんなことをしたいのかについて、職員と面談しながら進める。これは、人事の本来の姿だと考えている。

五荘小学校でコミュニケーション教育の一つとして、ロボットを相手にした演劇を予定していたが、霧で飛行機が欠航し、ロボットが届かず出来なかった。来年度、1校であるがロボットを対象とした演劇、それを英語で行い、ロボットのプログラミングも行う。そして、最後にそれらをまとめて発表する。ベネッセが、大阪大学や東京学芸大学の研究者、ロボット操作者とともに実施する。

コミュニケーション教育は、今年だけでも13の様々な団体の視察を受けた。今やっていることを広げるのではなく、3年間でどんな効果があるのかについて見定めながら、研究開発的な取組もしている。今、行っていることを来年度もしっかりとやっていきたい。

### 【日程 第4 地域コミュニティ振興部の報告】

(教育長)

それでは、日程第4「地域コミュニティ振興部の報告」です。生涯学習課から平成29年度豊岡市成人式実施報告について、生涯学習課長の説明をお願いします。

## 1 生涯学習課

### (1) 平成29年度豊岡市成人式実施報告

#### 《生涯学習課長の説明概要》

資料に基づき、平成29年度豊岡市成人式の実施報告をする。

対象者数は871名でそのうち出席者が732名、出席率は84%であった。式典中継を豊岡市民プラザほっとステージで行った。250名の参加であった。

市のホームページで全体写真をダウンロードできるようにしている。

(教育長)

質問等ありませんでしょうか。

(委員)

なし

(教育長)

それでは、続きまして、文化振興課です。青年団子ども参加型演劇「サンタクロース会議」学校公演の実施報告について、文化振興課長から説明をお願いします。

## 2 文化振興課

### (1) 青年団子ども参加型演劇「サンタクロース会議」学校公演の実施報告

#### 《文化振興課長の説明概要》

資料に基づき、青年団の参加型「サンタクロース会議」学校公演の実施報告を行う。

今年度初めて開催した。12月4日から13日まで、市内4会場で公演を行い、全小学校2年生、732名の児童が参加した。

子どもたちにとっても身近な話題であり、各会場とも積極的に手を挙げて発言し、会議に参加する様子が見られ、概ね好評であった。

この事業は、来年度も同じ時期に実施する方向で検討しているが、会場の見直しを行いたい。

(教育長)

質問等はありませんでしょうか。

(深田委員)

来年度も実施予定とのことですが、参加した児童や先生、青年団の方々との意見も活かしていただき、それを次の問題等に活用していただけるようにお願いします。

(文化振興課長)

ご指摘を受けた部分もございますので、それらを調整しながら実施していきたいと思っております。

## 【日程 第5 議事】

(教育長)

日程第5「議事」に移ります。まず報告第26号「豊岡市補助金等交付要綱の一部を改正する要綱制定について」こども育成課長の説明をお願いします。

### ○報告第26号 豊岡市補助金等交付要綱の一部を改正する要綱制定について

《こども育成課長の説明概要》

豊岡市補助金等交付要綱の一部を改正する要綱制定について、資料に基づき説明する。

補助金等交付要綱の別表第10の29の豊岡市私立認定こども園振興事業補助金について改正する。平成30年4月1日に私立おさかおのこども園が開園することに伴い、小野小学校区から通園する4・5歳児の標準時間認定の子どもの通園補助等の所要の規定を改める。

(教育長)

ご質問はありますか。

それでは、豊岡市補助金等交付要綱の一部を改正する要綱制定が行われたことをご承知おきください。

続きまして、報告第27号「寄附物件の受納について」教育総務課長の説明をお願いします。

### ○報告第27号 寄附物件の受納について

《教育総務課長の説明概要》

団体1件、個人2件の寄附申出があり、これを受納したので報告する。

なお、豊岡市金品寄附者の表彰に関する要綱には該当しないが、豊岡市感謝状等交付要綱に該当する方がいるので、感謝状を贈呈する事務を進めたいと考えている。

(教育長)

ご質問等ありますか。

(中川委員)

感謝状の対象者には、他にも対象者があると思われれます。金額はそんなに大きくないかもしれませんが、毎年いただいている方もあるので調べてみてください。

(教育総務課長)

継続して寄附いただいている方で、3月にも寄附予定の方がいますので、年度末に整理し、4月以降に感謝状の贈呈手続きを進めたいと考えております。

(中川委員)

毎年寄附をしてもらっている方について、以前からなんとかならないのかと言っていたので、ぜひお願いします。

(教育長)

その他、質問はありませんか。

それでは、寄附物件の受納を行ったことをご承知おきください。

## 【日程第6 教育委員会事務局の報告】

(教育長)

続きまして、日程第6「教育委員会事務局の報告」です。まず、教育総務課の「豊岡市奨学生の募集について」教育総務課長の説明をお願いします。

### 1 教育総務課

#### (1) 豊岡市奨学生の募集について

##### 《教育総務課長の説明概要》

資料に基づき、平成30年度の奨学生の募集について説明する。

(教育長)

ご質問等ありますでしょうか。

(委員)

なし。

(教育長)

それでは、続きまして、こども教育課の「豊岡市こども支援センターの活動報告等について」こども支援センター所長の説明をお願いします。

### 2 こども教育課

#### (1) 豊岡市こども支援センターの活動報告等について

##### 《こども教育課参事（こども支援センター所長）の説明概要》

資料に基づき、豊岡市こども支援センターの活動報告等について説明する。

不登校は、12月は実数で11人の児童生徒が支援センターを利用している。4月からの累計で、1度でも支援センターを利用した子どもの実数は18名である。本日、登校しぶりの子どもさんの保護者の会を開催し、意見交換や家庭の状況などの情報共有を行う。

家庭児童相談は、子どもの実数は、養護相談で児童虐待が67人、その他の養護相談152人、障害相談は6名、非行相談が3名、育成相談が18名で、総数が246名である。実家庭数で147家庭の児童のケースがある。この中には、家庭の状況が落ち着いている家庭もあり、年度末には200名前後になると考えている。

(教育長)

ご質問等ありましたらお願いします。

(深田委員)

この数字については毎月報告してもらっていますから、だいたいの推移は分かるのですが、こども支援センターのある建物の中には、NPO 法人ドーナツの会やこども食堂をされているところもありますよね。それらの団体とこども支援センターとの連携はどのようになっているのですか。

(こども支援センター所長)

ドーナツの会は、いわゆるひきこもりの方を支援する機関です。主には高校を卒業された成人の方が対象になっていますので、日常的に連携を取るということではないのですが、中には子どもさんがおられるご家庭もあり、ケースによっては一緒に対応するような場合もあります。今年度は1件程度だったと思います。こども食堂につきましては、ドーナツの会が毎月2回開催されています。これはドーナツの会に来ておられるひきこもりの方の活動の場として展開されておりますので、支援センターと一緒にやるという事業ではないと思っております。

他に障害者の相談支援センターが同じ建物の中にあります。ケースによっては児童福祉関係、相談支援事業所等とサービスの提供事業者として連携しています。児童虐待、養護相談についても、情報を共有して対応するケースもあります。

(深田委員)

情報というのはこども支援センターに相談に来られた形での情報と、NPO としての活動で得られている情報と、やはり違う角度の情報もあると思います。多面的に1人の子どもを見て、支援をどういう方向ですればよいのかについて、結局は支援センターがまとめ役をしなければならぬのではという思いがありますので、こういう質問をしました。

(こども支援センター所長)

確かに子どもに関しては、支援センターが要保護児童対策協議会を位置づけして、直接関わっていくのですが、ドーナツの会さんはどちらかと言うと成人の方が対象になってくるので、支援センターとして関わりがないということもあります。他に、社会福祉課の所管する経済支援の関係がありますが、電気が止められるとか水道が止まってしまうというような家庭に子どもがいる場合は、社会福祉課と連携を取りながら対応しております。それぞれのケースで子どものいる家庭については支援センターが、関係機関と連携を図っていきたいと思います。

(教育長)

その他ございますか。

(中川委員)

今の話に関連するのですが、今、平成30年度に向けて教育プランの見直しをしています。学校の先生方が平成29年度までの現行のプランに対する様々な意見を発言されていますが、支援セン

ターに関しては、圧倒的に支援センターができて助かっているというのがほとんどです。ごく一部の意見ではありますが、支援センターといえど、調整などに時間がかかるという意見もありました。それが少し気になっています。少なくとも一昨年に比べて時間を要するというような実態があるのかどうか。あるとするならば何が問題なのかについて教えてください。

(こども支援センター所長)

発達に関する相談が保護者からも入ってきますし、学校からも入ってきます。健康増進課の臨床心理士2名を配置換えして、支援センターを立ち上げたのですが、健康増進課の事業である3歳児健診や障害児の療育的な事業も行っています。健康増進課の業務も行いながら、支援センターの相談にも対応するため、検査の日程がなかなか組みづらく、相談を受けても検査までに1ヶ月以上かかってしまうという実態はあります。そういったところで、学校から相談を受けても検査が遅れてしまい、支援の方法がすぐに提示できないこともあるかと思います。

## 【日程 第7 委員活動報告】

(教育長)

続きまして、日程第7「委員活動報告」に移ります。短時間で結構ですので、感想を含めて活動で感じられたことがありましたら、お願いしたいと思います。

(中川委員)

成人式は連続で8回ぐらい出席させていただきました。特に今年は出席率も高く、本当に静かであり、これまでで一番よかった。

式典が始まる前に市長のプレゼンがあった。あれは新成人を対象にしたものだが、会場との中継を行った市民プラザの保護者にも知ってもらおうという意味で見てもらったことがよかった。去年、市長のプレゼンを保護者に観てもらうことが必要であると思い、例えばそれをCDに落として、時間が許すなら中学校や小学校のPTAの総会で観てもらってはどうかということ投げかけていた。今年も保護者から、豊岡はこういう状況なのだということを初めて知ったなどと聞くこともあり、なかなか好評だったので、ぜひ続けてほしいと思います。

(佐伯委員)

1月16日に大阪で行われました、市町村教育委員研究協議会に出席させていただきました。第2部の研究分科会で、私は「いじめと不登校の支援について」という分科会に出席させていただきました。その中で同じグループだった人が、「各市町の皆さんはいじめや不登校の予防はどんなことをされていますか」と聞かれました。各市町が発表されていた中で、大東市の取組に興味を持ちました。民生委員やボランティアの人を集めて、子どもたちの実家庭が1,000戸ぐらいあるのですが、全戸に春から民生委員とボランティアの人がそれぞれの家を訪問して、保護者の皆さんに何か困ったことはないか、家の状況や対応の仕方などを見て、小さなこともチェックしているのとおっしゃっていました。去年から始まったらしく、去年は全員無償のボランティアで、今年1件につき300円の予算を計上してお支払いしています、とおっしゃっていました。その結果、学校の先生がどうですかと聞くと、保護者の皆さんもこんなことを言っているのだろうか

という戸惑いが生まれるようですが、民生委員やボランティアなど第三者の方が聞くと、「こんなことを言っているかとはわからないが、実はこうこうで…」とちょっとした小さいことも発見しやすくなって、すごくいいとおっしゃっていました。そういう取組も1つの方法なのではないかと思いました。

(深田委員)

1点目は成人式です。私も今年は落ち着いていてよかったと思っています。ただちょっと感じたのは、僕も10年ぐらい出ていますが、県会議員さんも国会議員さんも代理者も来ないというような成人式は、初めてだったのではないのでしょうか。政治的なこともあるのかもしれないが、全体でお祝いをするということであれば、個人的な意見ですが寂しいなと思いました。それと同時に、式典の前に行われた市長のプレゼンもそうですが、新成人が実行委員会を作って成人式を行うという形式についても定着しつつあるのだと思います。より自分たちで行う成人式というものを色濃く出す会にしていくべきだと感じました。そうすれば自ずから政治家の人も出てこないのが当たり前だと感じる成人式でもありました。それが成人式の感想です。

もう1点は、校長先生の代表の方々と教育懇談会をして大変よかったと思っております。先生方が新しく小中一貫教育の取組をされて最初の年で、なかなか面と向かって負担感があるとは言えないけれども、それなりに負担があることを感じ取ることができました。それだけに私たち教育委員や教育委員会の事務局職員が、現場の先生方がどういう負担感を持っておられ、どのあたりの支援ができるのかについて考え、支援することが必要で、チーム学校という言葉がありますが、チーム豊岡としてこの小中一貫教育を発展させていかなければならないと感じました。

(向井委員)

私も、1月16日に大阪で行われました、市町村教育委員研究協議会に出席させていただきました。分科会でのことなのですが、福岡県の方だったと思います。その地域はコミュニティスクールを始めてから、子どもたちに対して地域の苦情が一切なくなったとおっしゃっていました。コミュニティスクールでは、地域の方が学校へ来ていろいろな話をしたり、活動をしたりする教育で、地域の方が子どもたちとよく接触していただいて、地域で育てていただいている感じで、苦情なり、非行などもずいぶん減ったとおっしゃっていました。

豊岡市もふるさと教育などでも地域の方々のご協力を得ていますが、分科会では、外部の力を得た働き方改革はすごく大事であるというお話がありました。

## 【日程 第8 教育委員会活動予定】

(教育長)

続いて日程第8「教育委員会の活動予定」に入ります。次回の教育委員会の会議予定や今後の活動につきまして、教育総務係長の説明をお願いします。

### 1 次回教育委員会会議の日程について

《教育総務課教育総務係長の説明概要》

第11回定例会は、2月14日(水)9時30分から本庁の7階の第3委員会室で開催する。第12

回定例会は、3月20日（火）13時30分から立野庁舎のA1、A2の会議室で開催する。

## 2 今後の活動・行事予定

《教育総務課教育総務係長の説明概要》

今後の活動行事予定を資料に基づき説明する。

（教育長）

ご質問、ご意見はありますか。

（委員）

なし。

（教育長）

日程は終了しましたが、全体を通して何かありますか。

それでは、次回の定例教育委員会会議は2月14日（水）9時30分から本庁7階第3委員会室で開催します。これをもちまして、第10回定例教育委員会会議を閉会します。

---

閉会 午後2時20分

---